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□ 本报记者 丁新伟

近日，海澜之家在品牌 20周年大
会上，发布了全新的品牌价值主张、人
性化服饰体验设计原则、三大未来战
略举措，以数字化创新诠释品牌生命
力。这家中国服装业龙头品牌的新战
略，标志着走过改革开放前四十年“万
物生长”的中国服装品牌，与中国经济
一起，开启了历史新阶段的征程。

以服饰为载体
从弄潮新星到国民品牌

作为受疫情影响较大的行业之
一，中国服装行业自 2021年起开始了
顽强复苏。国家统计局数据显示，
2021年，全国限额以上服装鞋帽、针纺
织品类零售总额达 13842亿元，同比增
长 12.7%，2022 年这一数据预计达到
14479亿元；服装行业规上企业累计营
业收入 1.48万亿元，同比增长 6.5%；利
润总额 767.82亿元，同比增长 14.4%。

值得一提是，知名品牌无论在规
模体量、设计能力还是品牌建设上，都
在这股复苏潮流中发挥了明显的引领
作用。起于民营经济热土——江苏的
海澜之家，便是其中的佼佼者。

2002 年，海澜之家在南京建立第
一家线下门店。不同于传统男装销售
模式，海澜之家引入“量贩式”自主选
购模式，几乎一夜之间，海澜之家为中
国男装市场注入了新的气息。20 年
后，这家伴随新世纪发展浪潮而生的
中国品牌，已经成为中国男装行业知
名度最高、实力最为雄厚的代表品牌
之一。如今，海澜之家在全国范围内
拥有门店超 5500 家，2021 年营收超
200亿元；自 2019年起，连续三年蝉联
A 股上市公司服装行业营收第一，位
列 2021年《中国 500最具价值品牌》纺
织服装行业前十。

百年大变局与疫情的到来，深刻
改变了中国市场的环境与竞争法则。
习惯了高增长时代节奏的中国品牌，
必须在短时间内做出并完成脱胎换骨
的变革。而海澜之家新战略的发布，
就是快速开启新一次的主动求变。

“创造有生命力的服饰，服务每个
人的光采。”海澜集团董事长周立宸表
示，这是海澜之家全新的价值主张。
这既是海澜之家对过去二十年品牌耕
耘意义的总结，也是未来海澜之家品
牌战略发展的新使命、新方向。在他
看来，当代中国人的穿着主张，从过去

的寻找公共价值认同，转向满足自我
的价值表达。海澜之家也要以服饰为
载体，映衬中国人身上踏实、勇敢、善
良等优秀品质，让新时代的“好服饰”
与每个穿着者成为有机整体。

传递品牌价值
强化情感共鸣和文化符号

中国经济借助对外开放，实现了
“追赶者”的发展奇迹，但自身民族和
文化的独立创新，也不可避免地受到
他人范式的束缚，这也让各个产业中
都集中体现为一个问题——什么才是
代表当代中国的“国民品牌”？

本次 20 周年发布会上，海澜之家
以全新品牌价值——“创造有生命力
的服饰，服务每个人的光采”做了回
答，即坚持以国民大众的生活需求为
本，提供丰富多元、品质实惠的服饰选
择。董事长周立宸表示，有生命力的
服饰应当因人而生、为人服务，将“服
务每个人的光采”视为使命。为了实
践这一新的品牌价值，海澜之家也配
套推出四大设计原则——“适人体”

“优人态”“合人需”“达人意”。了解这
个年轻中国品牌成长史的人都会明
白，正是依靠“以人为本”，海澜之家才
能够在世纪之初外资品牌的挤压下脱
颖而出，进而实现今天的发展成就。

20 年来，海澜之家服务中国男性
消费者，以超过 8000万的严格加密体
型数据为基础，开发了众多服装设计
裁剪专利，包容多样尺码版型，让各类
型身材都能找到匹配选择。同时推出
不同特征的剪裁，优化突出每个人的
自我优势的展现。同时，海澜之家专
注于中国国民穿着中的实用美学，将

生活友好的细节，埋进服饰，在日常中
给穿着者温暖与惊喜。比如针对差旅
出行场景，海澜之家在特定夹克领部
设计了隐藏式充气U型枕。这种以人
为本的微设计，在海澜之家今年上线
的新款中多达上百处。伴随着消费多
元化，海澜之家在设计上紧扣健康、舒
适、运动等细分场景需要，亦接连推出
蜂窝蓄热、六维弹力等创新科技面料，
在面料科技这一外资品牌长期占优的

“高端竞技场”，展现中国智造的实力
水平，拉满产品使用价值的竞争力。

超级国民品牌，显然也是国家与
民族精神文化的集汇。海澜之家通过
国潮和联名等设计，赋予产品以情感
共鸣和文化符号。针对不同年龄阶
段、不同文化圈层的消费者，推出一系
列 IP联名产品，比如“虎虎生风”“道法
自然 山水人间”等国民 IP 系列产品，
让非遗等古典智慧链接共情当代态
度，达成可持续的文化传承，最终填补
迈向世界级品牌的最后一块拼图——
品牌的文化价值。

发力数字化创新
助力三大未来发展战略

如果“超级国民品牌”是海澜之
家对未来构思的整体映射，那么“三大
未来发展战略”则清晰勾勒出这一宏
大愿景最终成真的现实路径。

一是开启数智化零售新征程。通
过“数智化”改造强化产品力、提升品
牌力、扩容渠道力，海澜之家将更好实
现线上线下协同共振，拉长品牌增长
曲线，全面激活品牌的数字生命力。
目前，海澜之家几乎布局了所有的线
上渠道，线上会员人数已超 4200万人；

今年前三季度线上营收 21.37亿元，线
上营收占比达到 16.37％。在生产端，
数字化系统已经覆盖供应商信息到产
品研发入库，从仓储、货品调配到门店
销售的整条产业链。未来，它将提升
数字化经营能力，驱动品牌持续增
长。海澜之家表示，未来将通过创新
电商产品矩阵，赋能多样化人群触
达。这些通过不同渠道获得的用户，
将整合进全域用户资产，以便建立高
效紧密的全连接生态。

二是精研门店战略布局。海澜之
家将以全新品牌价值赋能渠道拓展，
革新门店业态，以“精布局、高品质、
强体验”为指引，加速进军地标性商业
综合体，打造满足全家人所需的一站
式购衣体验。这一策略显然有助于海
澜之间进一步推动品牌走向高端化，
同时实现产品利润率的大幅提高。

三是海澜云服实验室。持续加
码研发与技术突围，从面料研发、服
装设计、智能制造等方面整体升级。
向“科技、时尚、绿色”转型提升，为
服装注入科技力、为产业注入生命
力。 实际上，海澜之家近年来一直
在加大新材料、新工艺、智能制造等
的研发与应用。最近三年，其研发投
入增速在大幅增长，分别达到 38.2%、
23.06%和 49.21%。2022 年第三季度，
公司研发费用首次突破亿元，同比增
长 93.75%。

再出发，但初心不变。海澜之家
依然以“人”为万物原点。下个二十
年，海澜之家将与亿万国民情感共
振，开启从“被大众熟知”到“人人认
同喜爱”的超级国民品牌之旅。不负
历史，不负时代。从男装品牌到大国
品牌，从连锁品牌到自主诞生多个品
牌，海澜之家始终追随着国家前行的
脚步，亲历了改革开放以来中国男士
服装的大众化，品牌化和个性化。

“ 海 澜 之 家 之 所 以 堪 称 大 国 品
牌，在于它不仅依靠自主品牌模式创
新，以连锁店为基，缔造出一个涵盖商
务、休闲和家居等在内的男装王国，更
给了需要彰显自我的国家男装品牌一
张光彩名片。”CCTV-1《大国品牌》总
出品人吴纲说。

可以看到，在冲向下一个潮头峰
巅之际，海澜之家 20周年发布整体新
战略，这既是海澜之家对过去二十年
品牌耕耘意义的总结，也是未来海澜
之家下一个非凡二十年的新使命、新
方向。

近日，多地蔬菜因供需失衡、疫情等
原因滞销的消息传遍东西南北，销路的
问题逐渐得到解决之后，“怎么运”又成
了问题。科技冷运平台运满满冷运以河
南为起点，发起“科技助农”行动，用充
沛、高效的运力助农运菜。

随着蔬菜持续销出，12月初开始，
河南地区短时涌出大量用车需求。入
冬以来，接连多个寒潮，许多蔬菜都需
要用冷藏车运输，以便为蔬菜“保温”，
加之蔬菜熟了不等人，如不及时采收，
很有可能冻坏在地里……种种信号表
明，快速、大量的冷藏车运力需求迫在
眉睫。科技冷运平台“运满满冷运”关
注到这些信息后，第一时间以河南为
起点开展“科技助农”行动，以提供充
沛、高效的运力，帮助农户把菜快速从
田间地头，运往商超、农贸市场，走上
餐桌，把蔬菜变成钱飞回到农户的口
袋。靠着大数据、先进的车货匹配算
法优势，以及稍早前在云南葡萄丰收
季等项目中积累的助运经验，运满满
冷运一方面通过技术与运营手段，加
大河南地区蔬菜订单流量曝光，另一
方面策划启动“科技助运”行动，在河
南蔬菜滞留严重的平顶山、周口、安
阳、商丘、开封、新乡等 6城，开通助农
服务专班专线，鼓励司机参与到助农
运输中，和平台携手缓解农困。

活动开启后 6天时间之内，超千名
冷藏车司机参与助运，期间“6城”蔬菜
发货量较河南其他 11城市发货量总和
高出近 50%。其中，最远的一单蔬菜
由周口发往了新疆图木舒克，运程达
到了 4219 公里。最快的一单，在农户

发货后 1 分钟内即有司机接单。平台
在用车高峰期快速、灵活调配车辆的
优势得以展现，助力了肥沃土壤、优良
气候条件孕育出的“中原菜篮子”跑得
更快、跑得更远。

在此次助农过程中，“新农人”群
体格外引人关注。新农人具有科学文
化素养，通过引进、学习技术的方式掌
握了最为现代化的农业生产技能，并
且具备一定的管理能力，往往一人带
动 多 个 农 户 从 事 先 进 的 农 业 生 产 。
2016年在上海从事仪器研发工作的郭
东方返乡创业，成立了长垣有机农场，
将农科院的先进技术引进回农场，建
立的“智能化温室大棚”能运用互联网
技术模拟自然环境，在棚内进行育苗
和实验，试验成功的“种子选手”再在
户外进行大规模种植，很快带领农户
实现了致富。新农人群体带来了先进
的思维和技术，却在资源上有一定的
局限性。没有长期积累的熟车资源，
郭东方自一开始就遇到了运输上的难
题。“我都是跑外地市场销售，因为没
有运输资源，我谈合作时都是请采购
方派车来运菜，无形中减少了一部分
收入”，了解到有运满满冷运这样的平
台可以灵活调车后，郭东方表示今后
可以把运输这块也自己抓起来，进一
步提升农户的收益。郭东方还强调，

“叶菜、菌菇类都需要冷藏车运输，不
然就会坏在半路”。据郭东方介绍，像

他一样的人不在少数。
随着人们对生活品质需求的提

升，消费升级，以及疫情影响等的多方
面作用，我国冷链市场快速增长。根
据中物联冷链委和智研咨询的数据显
示，中国冷链物流行业已经实现了两
位数的增长。2020年其市场规模达到
4,150 亿元，同比增长 22.38%。考虑到
未来的发展潜能，预计到 2025年，中国
冷链物流行业的市场规模将进一步增
长至 8,970亿元。

运满满冷运是专门为有冷藏冷冻

发货需要的货主、食品工厂等实体单
位，通过信息化、标准化打造，提供高
质高效冷运服务的全国性平台，业务
覆盖 300 多个城市、10 万多条路线。
运满满相关负责人表示，平台将通过
科技化匹配，以冷运运力助力上下游
更通畅地连接，以灵活的运力匹配赋
能农人、“实体人”，使他们快速抓住市
场中的新机会，通过服务好每一个人、
每一次运输，助力实体经济高质量快
速发展。

（丁新伟）

□ 本报记者 丁新伟

近日，贵州金沙窖酒酒业有限公司（以下简称“金沙酒业”）推出的首档白酒
产区纪录片《走进金沙产区》下集上线。前两集节目的播出，让大众对于白酒产
业，对于贵州酱酒产区，对酱酒的酿造工艺、风味构成有了更深入、更全面的了
解。赤水河上游金沙产区的价值与意义也在节目播出后，引发了广泛的讨论。

在下集节目中，镜头又对准了金沙产区这片土地上的人与物，用他们与酒
的故事将产区的价值与社会发展串联起来。对生活在这里的人们来说，白酒不
仅是一种饮品，一种文化，更是一个改变生活与命运的产业。金沙产区在龙头
企业金沙酒业的引领下，不仅带领了当地农民实现增产增收，还通过产业引领，
有效激发了乡村振兴经济活力，为提升当地经济建设起到了重要作用。

在金沙酒业创造“他们”的美好生活

韦贺丽是金沙酒业勾储分厂厂长，也是一名资深的勾调大师。2008年，韦
贺丽大学毕业，主修酿酒专业的她顺利进入了金沙酒业工作，如今已有14年之
久。

“读书改变命运，知识改变命运。”一个从农村走出来的小姑娘，从一名基层
操作员一步步成长为酒厂技术骨干。对她而言，最快乐的事情莫过于，让每一
杯到达消费者口中的酒，都是高品质的、能得到认可的好酒。

与韦贺丽感同身受的还有金沙酒业的高粱供应商袁家领。据他介绍，五年
前，他还是一位“沪漂”，在返乡时发现了“订单高粱”的新商机后，便干起了种植
高粱的生意。

所谓“订单高粱”，是由企业牵头与农民签订相关合同，并为农户提供种子
与肥料，在秋收后，以高于市场售价的价格进行回收，以保证农民的收入，如果
出现干旱等自然灾害，还会有保险公司对其损失进行理赔。

袁家领就是金沙酒业“订单高粱”模式的受益者。“种高粱，改变了我们的生活。”回乡
后的袁家领，很快就靠着种植高粱住进了小洋楼。

经济学家肖金成分析认为，“如果没有酒业，百姓只能种瓜果桃李来保证生存，很难通
过商品化实现富裕。”而高粱对种植环境的要求比较低，农民选择种植高粱后，不仅降低了
管理的难度，还能通过与酒厂的深度合作走上富裕之路。“收入提高了，生活水平提高了，
所以生活就更美好。”

助力乡村振兴大发展，金沙酒业扛起产区龙头使命

个人成就时代，时代也彰显个人。随着贵州酱香白酒知名度和认可度的提升，整个金
沙县乃至贵州省白酒生产销售在去年全年都保持着高速增长，不仅为韦贺丽这样的周边
县市人才提供了更广阔的就业发展机会，也吸引着愈来愈多的农民工返乡，建设现代化的
新农村。

目前，金沙酒业已经建立5万亩红缨子糯高粱基地，预计将实现近亿元的产值，未来
还将根据发展需要，扩大至20万亩。这就表明，金沙县当地高粱种植需求正在扩大。金
沙酒业对红高粱基地的建设，扎扎实实带动了当地多个乡镇经济的发展，助力粮农增收，
推动了乡村振兴的进步。

比如前文提到的“订单高粱”，既是金沙酒业扶持当地农户增产增收的举措，借助酒业
上游承接农业发展，还打通了包装、物流运输等产业的协同发展，既推动了当地经济发展，
也加快了当地白酒产业的进步，持续推进一流产区打造。

在全球化智库一带一路研究所所长储殷看来，金沙酒业这样的龙头企业，以引领姿态
为当地产业带来了新的希望。他还提出，希望金沙产区朝着世界名酒产区的方向努力，通
过酒旅一体化建设，让更多人愿意来到金沙旅游，到当地品味高质量的酱香美酒。

一杯酒，不仅仅是一杯酒，它承载着每一位金沙产区酿酒人的热爱与坚守，又包含着
所有原料种植者的质朴与勤劳。金沙产区的发展，支撑着所有金沙白酒人，从贵州走向全
国，从中国走向世界，为着美好生活酿造，向着美好未来前进。

本报讯（记者 丁新伟） 12月 16
日中午1点，满载爱心萝卜的大货车运
抵信阳市高新区工三路企业服务广场
快递驿站附近路口。河南省狼牌轮胎
科技有限公司积极响应政府爱心助农
的号召，联合河南广播电视台信阳记者
站，到信阳市平桥区彭家湾乡陈寨村，
采购蔬菜 1.5万余斤，开展了“蔬送爱
心，情暖寒冬，万斤萝卜免费送”活动，
以实际行动践行社会责任，为“爱心助
农”活动尽一份绵薄之力，也为高新区
企业服务广场社区群众和企业职工送
上一份冬日关怀。这就既解决了农民
萝卜滞销的“燃眉之急”，也以实际行动
传递温暖、传播正能量，在全社会形成

“一方有难，八方支援”的大爱情怀。
活动现场，公司领导班子身先士

卒，带领各部门职工投入热火朝天的劳
动中，大家分工协作，相互配合，从搬运

到发放，整个过程井然有序。
萝卜有价，爱心无价，此次活动彰

显了狼牌轮胎人的责任与担当，为“爱
心助农“行动贡献微薄之力。同时，也
以人文关怀凝心铸魂，为河南省狼牌轮
胎科技有限公司新一轮的腾飞和发展
汇聚力量。

以数字化创新诠释品牌生命力
海澜之家20周年发布整体新战略
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狼牌轮胎开展“蔬送爱心 情暖寒冬万斤萝卜免费送”活动 运满满冷运依靠大数据优势解决蔬菜运输难题


